
Хөрмәтле Фарид Хайруллович! 

Хөрмәтледепутатларһәмчакырылганиптәшләр! 

Уважаемый Фарид Хайруллович! 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

 

Одним из ярких событий ушедшего года в Республике Татарстан было 

проведение Универсиады в Казани. Этому событию предшествовала огромная 

работа по ее подготовке и проведению, в завершающей части которой, принимал 

непосредственное участие наш район.  

В республике в 2014 году пройдут выборы депутатов Государственного 

Совета Республики Татарстан. Как было отмечено в ежегодном Послании 

Президента Республики Татарстан Минниханова Рустама Нургалиевича 

Государственному Совету РТ: «Выборы депутатов Государственного Совета 

Республики Татарстан пятого созыва будут проходить в новых политических 

условиях. В республике уже действуют 56 региональных отделений 

общероссийских политических партий. Государство и общество заинтересованы в 

том, чтобы выборы прошли в строгом соответствии с законом. 

Поэтому в наступившем году, особенно важно продолжить активное 

сотрудничество с жителями, используя накопленный опыт многих поколений, а 

также современных методов взаимодействия местных органов самоуправления 

непосредственно с жителями сел, деревень и поселков. В нашем районе уже на 

протяжении нескольких лет широко используется эффективная демократическая 

форма управления-регулярные отчеты руководителей районных, поселковых и 

сельских муниципальных образований перед населением о проделанной работе за 

прошедший период с обсуждением насущных проблем жителей. Так, в 2013 году 

во всех городских и сельских поселениях проведено 46 собраний 

граждан. Наряду с собраниями граждан в центральных населенных 

пунктах сельских поселений, проведено 34схода граждан в небольших деревнях и 

селах. По итогам каждой встречи разрабатывается план мероприятий по 

реализации высказанных предложений и замечаний, а их выполнение находится 

под контролем аппарата Совета.  

С 1 января 2013 года по 31 декабря 2013 года в районный  Совет и 

Исполнительный  комитет муниципального района поступило всего 577    

обращений граждан, из них 365 - письменно, 209 человек были на личном приеме 

и  11обращений на выездных приемах. 

К руководству района по улучшению жилищных условий обратились  118  

человек (20%) (в 2012-107),проблема трудоустройства граждан содержится в 17 

обращениях (3%) (в 2012 - 13), также 44 обращений (7%) (2012 - 38) граждан с 

вопросами социальной защиты и социального обеспечения и 28(4%) (2012 - 31) 

обращений рассмотрено по открытию семейной фермы, своего дела. 

За отчетный период поступило  27  (2012-23) письменных обращений  через  

Аппарат Президента Республики Татарстан, 8(2012-22) – через Кабинет 

Министров Республики Татарстан, через Государственный Совет Республики 



Татарстан  11 обращений, 38 (2012г-28) – через Интернет – приемную сайта 

Камско – Устьинского муниципального района. 

Самое пристальное внимание при работе с обращениями граждан уделяется 

контролю своевременности и качества исполнения поручений.  

В современных условиях для эффективного развития экономики района и 

повышения качества жизни населения возрастает роль личного участия населения 

в решении общественно значимых проблем местного уровня. Прежде всего, через 

создания территориальных общественных самоуправлений (ТОС). Эту форму 

необходимо активно развивать, несмотря на проявляющуюся пассивность 

населения. Хорошая практика- проведение Дня села в сельских поселениях, 

вовремя которых жители не только отдыхают, но и решают собственными силами 

вопросы местного значения, волнующие население: это благоустройство кладбищ 

и территории поселений, родников, оказание помощи малоимущим и 

многодетным, а также  многие другие вопросы. Активное участие в этом 

принимают земляки, выходцы из сел и деревень. Для координации этого процесса 

мы создали на новых принципах «Региональную общественную организацию 

«Землячество Камско-Устьинского муниципального района».Структура 

Землячества, с правом юридического лица, соответствует структуре местного 

самоуправления района. В каждом населенном пункте созданы или находятся в 

стадии формирования первичные организации Землячества из выходцев данного 

села (всего около 53). Это позволяет привлечь в решении проблем села 

дополнительный ресурс развития за счет выходцев из района и их свежего взгляда 

со стороны. Такая форма работы позволяет также привлечь дополнительные 

материальные средства в виде грантов и личных средств земляков.  

Важнейшим фактором стабильности и созидательного развития района 

является бережное отношение к духовному наследию народов, проживающих на 

территории нашего района, возрождение их религиозных традиций и обычаев.  

Пути подхода к работе с населением, перечисленные выше, не требуют 

дополнительных источников финансирования, а эффективность улучшается. 

Поэтому мы видим, что мы на правильном пути и будем продолжать уделять 

большое внимание повышению деловой активности населения.  

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

В 2013 году экономика района развивалась достаточно успешно. Во многих 

направлениях удалось закрепить намеченные за последние годы темпы роста. В 

2013 году среднемесячная заработная плата по предприятиям и организациям 

района выросла на 25% и (составила  18 тысяч 232 рубля) (2012 г – 13 тысяч 473 

рубля). Среднемесячный денежный доход на душу населения в 2013 году 

увеличился на 26% и превысил   9 тысяч 700 рублей (2012 г – 9 тысяч 600 рублей).  

Индекс промышленного производства по итогам прошлого года составил 

119,8%. Это третий результат по республике после Елабужского (147, 0 %)  и 

Тукаевского(119,9 %) муниципальных районов. 

Основу потенциала промышленного производства района формируют  ОАО 

«Камско-Устьинский гипсовый рудник»,  ЗАО «РБФ им. Куйбышева», ООО 

«Фоника Гипс». 



Объем добычи гипсового камня предприятием ОАО «Камско-Устьинский 

гипсовый рудник» за отчетный период увеличился на 3% и (составил 720,5 

тыс.тонн), где реализовано 658,1 тыс.тонн  (2012 г – 700/627,6 тыс. тонн). Объем 

реализации продукции вырос на 5%. Среднемесячная заработная плата по итогам 

года составила более 30 тысяч рублей с ростом в 6% (2012г – 28 тысяч рублей). 

Значительный рост объемов выполненных работ и услуг, по сравнению с 

уровнем 2012 года (158,4млн.рублей) , достигнут и предприятием ЗАО «РБФ 

имени Куйбышева». Темп роста полученной предприятием выручки по итогам 

прошлого года составил 132%. На 16% выросла среднемесячная заработная плата 

работников, (которая в отчетном году составила 39 тысяч рублей). Кроме этого, 

предприятие  увеличило среднесписочную численность персонала со 167 человек 

– в 2012 году – до 198 человек - в 2013 году. 

 Предприятия промышленности продолжают активную инвестиционную 

деятельность, основным направлением которой является модернизация и 

техническое перевооружение производственных мощностей. За 2013 год 

предприятиями отрасли инвестировано в развитие производственной базы около 2 

млрд. рублей. Наибольшие объемы инвестиций сделаны предприятием ООО 

«Фоника Гипс» - 1,9 млрд. рублей, ОАО «Камско-Устьинский гипсовый рудник – 

более 30 млн.рублей, ЗАО «РБФ имени Куйбышева» –  свыше 2 млн.рублей. 

В июне 2013 года в Камско-Устьинском районе был запущен новый завод 

«Фоника-Гипс»-линии по производству сухих строительных смесей, мощностью 

120 тысяч тонн в год, и гипсокартонных листов. В октябре 2013 года открылась 

вторая очередь - линия по производству пазогребневых плит мощностью 300 

тысяч кв. метров в год.  

На новом производстве в настоящее время работают  279 человек,  около 

70% из них  - это местные жители.  Среднемесячная заработная плата  по итогам 

прошлого года составила 26,3тысячи рублей.  За 2013 год в местный бюджет 

предприятием уплачено  свыше 12 млн. рублей налоговых платежей. 

Социально-экономическое развитие района в значительной степени  связано 

с повышением эффективности функционирования малого и среднего бизнеса. Все 

основные показатели, характеризующие  деятельность субъектов малого и 

среднего предпринимательства, в отчетном году имели положительную 

динамику. По итогам прошлого года  объем отгруженной продукции вырос на 

11,6%, среднесписочная численность работников увеличилась на  5,2%, 

среднемесячная заработная плата  -  на 5,6%, поступление налоговых платежей –  

на 25.7%. 

Доля продукции субъектов малого и среднего предпринимательства в общем 

объеме валового территориального продукта  района составила     25,3 %,  

налоговых платежей  в общем объеме доходов местного бюджета – 29%. (2012 г – 

доля продукции ВТП составила 16,7 %, доля в налоговых платежах местного 

бюджета составила 26,8 %).   

Основным видом деятельности предпринимателей района продолжает 

оставаться розничная торговля, на долю которой приходится 31%  от общего 

объема валового территориального продукта. Повышение  потребительского 

спроса населения способствовало появлению на рынке  новых участников –  

сетевых брендов  «Магнит» и «Пятерочка плюс», что   в значительной степени  



оживило   конкурентную ситуацию в районе, как в ассортименте, так и в ценовой 

политике.  Однако,   негативной стороной  данного процесса  стал  отток 

значительной части покупателей от   магазинов местных предпринимателей.  Это 

еще раз наглядно показало то, что   стабильность и устойчивый рост экономики 

способны обеспечить предприятия реального сектора, то есть  те, кто занимается 

производством продукции и не отстают от требований сегодняшнего дня- это 

такие, как ООО «Росток», ИП Давлетшина, ООО «Уют+» . 

В современных условиях  туристическая индустрия рассматривается как 

одна из наиболее динамично развивающихся сфер экономики.    

Однако, круг предпринимателей, непосредственно вовлеченных в 

туристическую деятельность,  пока  ограничен. Для более масштабного и 

системного развития туризма в конце прошлого года завершена разработка 

«Программы развития туризма в Камско-Устьинском муниципальном районе РТ 

на 2014-2018 годы».  В настоящее время мы работаем  над созданием рекламного 

фильма о районе,  который  поможет повысить инвестиционную 

привлекательность и перспективность туристического бизнеса.   

В нашем районе в последние два года возникли определенные трудности в 

построении конструктивного диалога с отдельными представителями бизнес 

сообщества. В текущем году мы совместно с Ассоциацией предприятий малого и 

среднего бизнеса, Торгово-промышленной и Общественной палатами Республики 

Татарстан нашли новый путь выхода из  сложившейся ситуации. На конференции 

предпринимателей района  принято Положение об  Общественном  Совете по 

поддержке  малого и среднего бизнеса,  избран состав Совета, две трети которого 

– это  сами предприниматели. 

Я надеюсь, что это будет оценено бизнес сообществом  и в будущем работа 

будет построена по принципу разработки и принятия партнерских решений. 

Уважаемые депутаты! 

Переходя в отрасль сельского хозяйства хочу выразить большую 

благодарность в адрес Министерства сельского хозяйства и продовольствия и 

руководству республики за большую поддержку, так как в 2013 году 

сельхозтоваропроизводителям нашего района было выделено 237 млн.руб. 

субсидий и дотаций. Для сравнения годовой бюджет нашего муниципального 

района составляет 270 млн.руб. Даже при такой государственной поддержке 

ситуация в сельском хозяйстве остается сложной. 

По итогам работы за прошлые года видно, что значительные вложения 

капитала в сельское хозяйство не дают должной отдачи. Более 91% площадей 

пашни района приходится на долю ООО «СХП «Камско-Устьинское», ОАО 

«Большие Кляри», ОАО «ХК «Красный Восток». Остальная площадь пашни 

приходится на долю КФХ и ЛПХ. Валовая продукция по району в 2013 году 

снизилась на 8% и составила 725 млн. рублей. Денежная выручка от реализации 

продукции сельского хозяйства – 436 млн.руб., уменьшилась  на 5% по сравнению 

с 2012 годом. У нас самая низкая производительность труда: денежная выручка на 

1 работника – 350 тыс.руб. или на 43-м месте среди районов республики. 

В 2013 году удельный вес денежной выручки нашего района в общем 

объеме республики составила 0,7%, при удельном весе пашни 1,68%. А в 2005 



году удельный вес денежной выручки района в копилке Республики Татарстан 

составлял 1,79% или другими словами интенсивность работы сельхозпредприятий 

в 2013 году снизилась в 2,5 раза. 

За прошедший год земледельцами района выращено 13,5цн. зерна с 1 

гектара зерновых и зернобобовых культур. Валовой сбор составил 36,8 тыс. тонн. 

Поголовье скота в сельхозформированиях и КФХ на начало текущего года 

составляет по КРС (11860 голов) (99% к началу года) в том числе дойных коров 

3160 голов (101%), лошадей 249 голов (94%). В 2013 году произведено 13,0 тыс. 

тонн молока, что составляет 83% к уровню прошлого года. (слайды 67-68). 

Особенно большой спад произошел в ООО «СХП «Камско-Устьинское» 79% к 

2012 году. К такому положению в отрасли молочного животноводства в ООО 

«СХП «Камско-Устьинское» привели ухудшения в организации работ, отсутствие 

зоотехнических и ветеринарных специалистов в подразделениях и частые смены 

руководителей подразделений. Рифат Фоатович, нужно поправить положение дел 

в животноводстве. Для того чтобы поправить дела в сельскохозяйственной 

отрасли, в районе разработана совместная согласованная программа по выходу из 

тяжелого положения.  

Необходимо продолжить поддержку личных подсобных хозяйств. Это 

малозатратное, но высокоэффективное производство. Основной проблемой здесь 

является неуверенность и даже боязнь сельчан начать свое дело.  

В последние годы особое внимание уделяется развитию личных подсобных 

хозяйств сельских жителей, таких у нас 3980. Начиная с 2006 года гражданам, 

ведущим личное подсобное хозяйство, выдано 1850 льготных кредитов на сумму 

372,9 млн. рублей, выплачено свыше 34 млн. рублей субсидий. Благодаря этим 

кредитным средствам сельчане закупили 310 голов КРС, 95 голов овец и коз, 30 

лошадей, 727 пчелосемей, 131 единицу сельскохозяйственной техники, построили 

и отремонтировали 1522 животноводческих помещений. 

 Особые надежды на высокотехнологичные семейные фермы и ЛПХ. В 

настоящее время в нашем районе функционируют 13 семейных ферм, из них 7 

высокотехнологичных, 6 из которых специализированы на содержании дойных 

коров, а 1 семейная ферма занимается выращиванием осетровой рыбы. В 

настоящее время в процессе строительства находятся еще 13 семейных ферм. 

Большая надежда на увеличение производства молока и мяса в ЛПХ где в 180 

дворах содержатся 3 и более коров.  

Благодаря оказанной государственной поддержке удалось остановить 

тенденцию снижения поголовья скота в частных подворьях. В настоящее время в 

ЛПХ содержится более 4190 голов КРС, темп роста по отношению к 2012 году 

составил 107%. Из них 1812 голов – это дойные коровы (100% к 2012 году). 

Также в ЛПХ имеется 666 голов свиней (105%), 9050 голов овец и коз (97%), 244 

лошади (100%), 1479 голов кроликов (101%) и 4672 пчелосемей (117%). 

ОБРАЗОВАНИЕ 

Сегодня развитие образования – это тема обсуждения в самых высоких 

политических кругах. Президент нашей страны рассматривает систему 

образования, как основу развития государства, уверен, что слабость 



образовательной системы – это угроза конкурентоспособности страны в целом.  

В национальной стратегии «Наша новая школа» речь идет о формировании 

принципиально новой системы непрерывного образования, начиная с 

дошкольного образования до получения образования в течение всей жизни. 

Национальная образовательная инициатива «Наша новая школа» ставит перед 

школьным образованием серьезную цель – раскрытие способностей каждого 

ученика, воспитание человека, готового выдержать конкуренцию в 

высокотехнологичном мире. 

В 2013г. по району средняя заработная плата учителей составила 25 тысяч 

рублей, а средняя заработная плата воспитателей доведена до 17 тысячи рублей. 

В реализации Комплекса мер по модернизации общего образования особую 

важность приобретает совершенствование материально – технической базы 

общеобразовательных учреждений.  

В рамках обеспечения безопасности образовательных учреждений на 

антитеррористические мероприятия выделено около 402 тысяч рублей; на 

противопожарные мероприятия - 643 тысячи рублей, санитарно-

эпидемиологические мероприятия – около 1,5 млн. рублей. В 2013 году была 

проведена аттестация рабочих мест на сумму 822 тысячи рублей. Закуплено 

оборудования и инвентаря на сумму около 682 тысячи рублей.  

Положительным результатом участия в различных грантовых  проектах стал 

устойчивый интерес педагогов к конкурсной деятельности по предъявлению 

опыта. Победителями гранта «Наш лучший учитель» в 2013году стали 8 

педагогов района. 

Одним из основных направлений деятельности системы образования 

является развитие дошкольного образования, так как фундамент будущей 

творческой, самодостаточной, конкурентоспособной личности закладывается в 

дошкольном образовательном учреждении. На сегодняшний день в Камско-

Устьинском районе функционирует 14 дошкольных образовательных 

учреждений, которые посещают 556 детей. 

На очереди на получение мест в детский сад стоят 171 ребенок. 

Итоги единого государственного экзамена 2013 года показали, что 

результаты в целом по району стали выше, чем прошлогодние. Полученные 

результаты  по итогам 2012/2013 учебного года стали основой для анализа, 

определения задач на новый учебный год и  используются педагогическим 

сообществом школ района  для управления качеством образования. Динамика 

результатов ЕГЭ по русскому языку 64,7 средний балл (2012г – 65 балл), 

динамика результатов ЕГЭ по математике 54,3 средний балл (2012 г – 44,1 балл). 

Затонская средняя школа по результатам сдачи ЕГЭ вошла в список 100 

лучших школ Республики Татарстан наполняемостью менее 14 человек. 

В рамках проекта «Школа после уроков» Затонская и Камско-Устьинская 

средние школы стали победителями конкурсов. Активность участия в проекте 

составляет 23,7 % от общего количества общеобразовательных организаций  и 

организаций дополнительного образования детей в муниципальных 

образованиях. 

 



Решением Совета муниципального района утверждена целевая программа 

по работе с одаренными детьми, средства которой должны быть направлены на 

оплату расходов, связанных с проведением мероприятий для одаренных детей. 

На проведение районных олимпиад, а также на участие в республиканских и во 

всероссийских предметных олимпиадах из средств муниципального бюджета 

выделены финансовые средства. 

Отделом образования продолжается работа по осуществлению развития и 

укрепления связей с высшими учебными заведениями. В настоящее время 

ведется тесная работа с представителями КНИТУ, К(П)ФУ. В 2013 году между 

районом и Казанским Федеральным университетом подписан договор о 

сотрудничестве с образовательными учреждениями. В рамках договора 

проводятся совместные встречи, научные конференции, консультации, 

семинары, педагогические советы, организационно-методическое 

сотрудничество в подготовке к итоговой аттестации учащихся 9-х и 11 –х 

классов. 

Для сохранения в образовательных учреждениях лучших педагогов, 

привлечения молодых специалистов, наполнения образовательных учреждений 

новым поколением учителей следует развивать имеющуюся сегодня в районе 

систему моральных и материальных стимулов педагогических работников. 

Механизм новой системы оплаты труда должен стать в ближайшие годы 

естественным инструментом развития и поддержки учительского 

потенциала, потенциала воспитателей и руководителей образовательных 

учреждений. 

Самое пристальное внимание уделяется качественной организации 

сбалансированного горячего питания детей, медицинского обслуживания и 

спортивных занятий воспитанников и учащихся школ. Создаются 

индивидуальные программы развития здоровья детей и целевых 

мониторинговых исследований. 

Создание условий отдыха и оздоровления детей на территории района – 

один из важнейших видов деятельности по сохранению и укреплению здоровья 

школьников. Летняя оздоровительная кампания 2013 года прошла в районе без 

срывов. 

Реализация национальной инициативы «Наша новая школа» в районе, в 

конкретном образовательном учреждении зависит от каждого, кто имеет 

отношение к образованию: муниципального служащего, руководителя 

образовательного учреждения, учителя, ученика, родителя ... Высокое качество 

образования, качество образовательных услуг начинается на рабочем месте 

каждого из нас. От этого во многом зависит и общий результат. 

КУЛЬТУРА 

Наш район богат талантами. Особенно яркими были наши выступления на 

фестивале ветеранов «Балкыш», «Каравон». Отделу культуры совместно со всеми 

работниками этой сферы необходимо продолжить работу по раскрытию талантов, 

улучшить культурно-массовую работу в сельских населенных пунктах. 



Этот год объявлен в России Годом культуры. Он призван стать годом 

истинного просветительства, обращения к нашим культурным корням, к вопросам 

патриотизма, нравственности и морали. 

2014 год является определяющим в подготовке к всенародному празднику 70 

– тилетия Великой Победы. Необходимо провести юбилейное мероприятие на 

достойном уровне. Важно, чтобы ни один ветеран не остался без внимания.  

Демократические преобразования, становление и развитие гражданского 

общества в стране предполагают расширение и укрепление общественных 

структур, важнейшими из которых являются общественные объединения. Именно 

общественные объединения помогают обществу стать гражданским, а 

государству – правовым. 

        Деятельность общественных организаций приобретают особую 

актуальность в настоящее время. Они стремятся сделать жизнь лучше, помочь 

тем, кто в этом нуждается. 

  Хочется отметить хорошую работу Совета ветеранов, Союза пенсионеров, 

общества инвалидов. 

     Главная задача Совета ветеранов (пенсионеров) Камско-Устьинского района - 

это целенаправленно формировать у молодежи высокую социальную активность, 

чувство гордости и верность своему Отечеству, готовность к выполнению 

гражданского долга и конституционных обязанностей. Встречи молодежи с 

ветеранами не сводятся только к воспоминаниям. Ветераны говорят не только о 

прошлом, они в курсе всех современных событий. Опыт, накопленный старшим 

поколением очень полезен начинающим свою самостоятельную жизнь молодым. 

А ветераны от этих встреч получают положительный эмоциональный заряд. 

Союз пенсионеров объединил вокруг себя пенсионеров, которые активно ведут 

здоровый образ жизни, участвуют в общественной жизни района, тесно работают 

в контакте с районным Советом ветеранов 

    Необходимо отметить также работу общества инвалидов. Основными задачами 

по социальной реабилитации инвалидов являются: организация и проведение 

различных мероприятий культурного характера, чтоб люди не оставались духовно 

одинокими, обделенными общением и вниманием к ним. Общество инвалидов 

постоянно ведет тесную работу с отделением Пенсионного фонда, Управлением 

соцзащиты, органами местного самоуправления. Хочется выразить огромную 

благодарность руководителям общественных организаций за их труд. 

 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

Основным достижением республики является сложившаяся за последние 

годы устойчивая положительная динамика в демографии. 

Уровень рождаемости в 2013 году в районе составило 14.5 на 1000человек  

населения. Этот показатель за последние годы наивысший.  

Уровень смертности составил 17,3 на 1000 человек населения. Хотя в целом по 

республике рождаемость превышает смертность, у нас в районе пока наоборот.  

Отмечается снижение смертности по району, в том числе смертность 

трудоспособного населения снизилась на 4,7 %. Тем не менее, за 2013 год в 

нашем районе умерло 67 человек трудоспособного возраста. 



Особый акцент необходимо сделать на  развитие системы профилактики – это 

проведение диспансеризации как детей, так и взрослого населения. В 2013 году 

диспансеризацией охвачено 2667 человек. В ходе регулярных медицинских 

осмотров выявляются заболевания на ранних стадиях развития, тем самым 

упреждающе влияет на развитие серьезных заболеваний. 

Главному врачу центральной районной больницы Минвалееву И.И. необходимо 

усилить работу по профилактике заболеваемости систем кровообращения, 

инфаркта, инсульта, от злокачественных новообразований. Фельдшера на местах 

персонально должны отвечать за раннюю диагностику заболеваний. 

В настоящее время в больнице созданы все условия для предоставления 

квалифицированной медицинской помощи больным. Граждане с ограниченными 

возможностями получили возможность беспрепятственно получать медицинские 

услуги в полном объеме в ЦРБ после проведения мероприятий в рамках 

программы «Доступная среда». 

В последние годы ЦРБ можно отметить только с положительной стороны. 

Продолжая тему здоровья, нам необходимо заботиться о повышении 

качества жизни, укрепляя здоровье граждан. Спорт – самый действенный 

инструмент воспитания здорового подрастающего поколения. Шире необходимо 

использовать возможности спортивных объектов и сооружений. Уважаемый 

Альберт Петрович, необходимо начать работу по созданию дворовых спортивных 

клубов. Это хорошая возможность заниматься спортом в непосредственной 

близости от дома. У нас неплохие результаты по футболу, спортивному туризму. 

И дальше это все необходимо развивать, привлекать больше молодежи к занятиям 

спортом.   

СТРОИТЕЛЬСТВО 

В Республике Татарстан последовательно реализуются социальные и 

инфраструктурные проекты. В 2013 году было реализовано 26 таких программ. 

В 2013 году было введено в эксплуатацию 10,4 тысяч квадратных метров жилья. 

По программе социальной ипотеки Государственного жилищного Фонда были 

сданы 20 домов для работников предприятия «Фоника Гипс», общей площадью 

2,0 тысяч квадратных метров. По программе представление жилья многодетным 

семьям был построен и введен в эксплуатацию дом в с. Большие Кляри, общей 

площадью 100 кв.м. За прошедший год был построен жилой дом для ветерана 

ВОВ общей площадью 100 кв. м.. За счет индивидуальных застройщиков было 

введено в эксплуатацию 7,4 тыс. кв. м. Для специалистов агропромышленного 

комплекса введено 800 квадратных метров жилья. Всего по району свои 

жилищные условия улучшили 114 семей. 

В текущем году предстоит сдать 10,0 тыс. кв. м. по разным программам. 

Планируется продолжить строительство домов для специалистов 

агропромышленного комплекса следующих очередников программы и по 

программе социальной ипотеки Государственного жилищного фонда. В плане 

текущего года продолжить строительство жилья для жителей района по 

программе переселения из аварийного жилищного фонда. 



В районе активно реализуется программа капитального ремонта жилых домов.В 

2013 году в четырех многоквартирных домах в трех поселках городского типа и в 

одном доме села Красновидово. Общая стоимость финансирования программы 

2013 года составила более 8млн. руб. Такой же объем финансирования 

планируется освоить в текущем году, ремонт будет проведен в шести домах. 

В 2014 году капитальный ремонт жилых домов будет продолжен. 

В прошедшем году проведен большой объем работ по капитальному ремонту 

объектов образования и соцкультбыта. 

По программе «Строительства, капитального и текущего ремонта 

учреждений здравоохранения  в 2013 году были введены в эксплуатацию 

модульные ФАПыв Тенишево и Балтачево. В 2014 году будут построены также 

два модульных ФАПа в поселке Куйбышевский Затон и селе Большие Кляри. 

 В 2013 году была продолжена работа по реконструкции Камско-Устьинской 

центральной районной больницы и ремонт семи ФАПов в сельских населенных 

пунктах на общую сумму 700 тысяч рублей. 

В истекшем году впервые в районе реализовывалась программа «Доступная 

среда», о доступности объектов показано на слайдах. Общая сумма инвестиций 

составила 5,5 млн. рублей. 

В  прошедшем  году в районе были построены и сданы два индивидуальных 

служебных жилых домов со встроенным пунктом участковых уполномоченных 

полиции. 

Так же были построены спортивные площадки в населенных пунктах, эта 

работа будет продолжена и в этом году. 

По программе «Чистая вода» в 2013 году продолжено строительство 

водовода по снабжению водой районного центра, в 2014 году начнется 

реконструкция водопроводных сетей в пгт. Камское Устье. 

По вышеуказанной программе в 2014 году будет закончена реконструкция 

биологических очистных сооружений в пгт. Куйбышевский Затон. 

За счет местного бюджета, в связи с большим износом водопроводных сетей, 

в сельских населенных пунктах проведена реконструкция сетей на общую сумму 

1,2 млн. руб. 

В прошедшем году проведен большой объем работ по дорожному 

строительству: автодороги - Малые Кляри–Балтачево протяжённостью 5,5 км, 

подъезд к деревне Лабышка протяженностью 1,9 км. 

В 2014 году данная работа будет продолжена – это строительство автодороги 

Казань-Ульяновск-Старое Барышево - Камское Устье - Клянчеево, объездной 

дороги пгт. Камское Устье. По программе «проведение в нормативное состояние 

подъездных дорог к семейным фермам и животноводческому комплексу в селе 

Большие Кляри. 

Только за прошедший год проведен капитальный ремонт сетей в деревне 

Караталга, протяженностью около 5 км. Произведена замена ТП в д. Караталге и 

пгт. Камское Устье в количестве 3 шт. Реконструированы сети в пгт. 

Куйбышевский Затон и с. Красновидово протяженностью 3,2 км. А также 

произведена замена опор в количестве 42 шт. Объем инвестиций составил около 

7,0 миллиона рублей. 



В прошедшем году проложена волоконно-оптическая линия связи Сюкеево-

Балтачево, Большие Буртасы-Челны протяженностью 14,4 км, что позволило 

улучшить качество Интернета в населенных пунктах и предоставить услуги IP 

ТV. По итогам года количество телефонов увеличилось, а средняя плотность 

телефонов на 100 жителей составило 24, что выше среднего показателя по 

республике. 

2013 год был объявлен Годом экологической культуры. 

Благоустройство населенных пунктов продолжает оставаться одним из главных 

направлений в деятельности муниципального района.Проведение 

благоустройства населенных пунктов из года в год доказывает свою высокую 

эффективность в решении наиболее актуальных санитарно-экологических 

проблем. Только за счет местного бюджета в населенных пунктах 

Красновидовского, Тенишевского, Теньковского, Куйбышевско-Затонского 

сельских поселениях построили новые контейнерные площадки. 

На территории муниципального района находятся три коммунальных 

предприятия, предоставляющие услуги по водоснабжению, водоотведению и 

теплоснабжению. Предприятия в прошедшем году сработали без серьезных 

срывов и аварий.  

Заработала новая организация МУП «Уют» по предоставлению услуги по 

водоснабжению для населения сельских населенных пунктов. Начинается 

большая работа по содержанию бывших бесхозных водонапорных башен, 

приведения их в нормативное состояние и реконструкции водопроводных сетей, 

которые не ремонтировались со дня их строительства. 

Для обслуживания многоквартирного жилого фонда в районе работают три 

частные управляющие компании, которые предоставляют услуги по текущему 

ремонту домов, инженерных сетей многоквартирного жилого фонда. Они неплохо 

работают и ежемесячно раскрывают информацию по своим доходам и расходам. 

Ведут организационную работу среди населения. В связи с переходом работы на 

общедомовые приборы учета и начисление ОДН, возникает много вопросов у 

населения, которые разъясняются на проводимых встречах с населением и 

старшими по домам. 

 

ОБЕСПЕЧЕНИЕ БЕЗОПАСНОСТИ, ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ И 

ТЕРРИТОРИЙ ОТ ЧРЕЗВЫЧАЙНЫХ СИТУАЦИЙ И ПОЖАРНОЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ.  

В  Камско – Устьинском муниципальном районе ведется значительная работа 

по предупреждению чрезвычайных ситуаций. Ежеквартально проводятся 

выездные заседания комиссии по чрезвычайным ситуациям и пожарной 

безопасности района, с показом практических мероприятий и проведением 

штабных тренировок. Основная цель этих мероприятий обсуждение совместно с 

членами КЧС района и с главами местных поселений таких вопросов, как 

предупреждение половодья, пожарная безопасность, безопасность на воде и ряд 

других вопросов, которые при возникновении могут создавать чрезвычайные 

ситуации. 



Хочется отметить большую работу по обеспечению безопасности на воде 

созданного в начале прошлого года Камско–Устьинского инспекторского участка 

ГИМС. Их сотрудники выступают на заседаниях КЧС района, регулярно 

проводятся рейды на водоемах по выявлению нарушений безопасности на воде. 

Оперативно-служебная деятельность в 2013 году осуществлялась во 

взаимодействии с правоохранительными органами, в соответствии с основными 

приоритетами Министерства внутренних дел, а также с учетом складывающейся 

криминогенной обстановки. 

За прошедший год среди муниципальных служащих коррупционных 

действий не выявлено. К этому, наверное, способствует упреждающая работа 

правоохранительных органов, Общественной и Контрольно-счетной палаты, 

комиссий по антикоррупционной политике и по урегулированию конфликта 

интересов. Эту важную работу следует проводить еще активнее и эффективнее, с 

учетом требований предъявляемых органами власти на республиканском и 

федеральном уровне. 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

В 2013 году мы смогли сделать очередной шаг по повышению качества 

жизни населения района и консолидации местного сообщества для активного 

участия в решении, как личных проблем каждого жителя, так и района в целом.  

Меня радует то, что мы находим взаимопонимание и поддержку у жителей 

района. Очень многие вопросы,  которые поднимаются по инициативе населения, 

находят поддержку в муниципальных образованиях. Именно такая работа 

позволяет добиться успехов. Благодарю всех вас за проделанную в 2013 году 

совместную работу.  

Пользуясь случаем, участия на заседании совета муниципального района 

Председателя Государственного Совета Республики Татарстан  Мухаметшина 

Фарида Хайрулловича мы благодарим руководство Республики за постоянную 

помощь в решении возникающих вопросов.  

Спасибо за внимание! 

 


